



« L'un croit, l'autre pas »

Une proposition originale des jésuites pour accompagner les couples mixtes dans la foi.

Des couples dont l'un des conjoints est chrétien et l'autre athée, agnostique ou indifférent, il y en a beaucoup : des vieux, des jeunes, avec ou sans enfants, mariés ou non, plein ! Or, très peu de choses sont proposées pour les accompagner dans cette situation parfois difficile, mais souvent riche et passionnante. C'est pourquoi la pastorale des familles de la Compagnie de Jésus en Belgique francophone et en France a décidé de lancer le programme « *L'un croit, l'autre pas : cheminer ensemble* ».

QU'EST-CE QUE C'EST ?

Ce programme rassemble des propositions adressées aux couples dont l'un est chrétien, l'autre agnostique, athée, en recherche ou indifférent. Il ne s'agit pas de couples interreligieux, qui présentent des enjeux autres. Dans un bel équilibre des forces, et pour s'enrichir mutuellement des différences, les animateurs du programme forment eux-mêmes une équipe mixte, mêlant chrétiens et non-croyants.

Outre l'approfondissement des cheminements personnels, l'objectif est d'aider ces couples à enrichir leur relation et à chercher, entre eux, en famille et

avec d'autres, un chemin de croissance.

En effet, dans le couple, la différence spirituelle va plus loin que la seule question du baptême des enfants. Il s'agit en réalité de sujets nombreux et de questions très concrètes qui touchent à la vie conjugale et familiale tout entière : rapport au corps et vie sexuelle (*quid de mes croyances dans notre vision de la fécondité ?*), relations avec la belle-famille (*quelle place pour l'athée que je suis à Noël dans ta famille de cathos ?*), choix du mariage religieux (*pour moi qui ne suis pas catholique, me marier à l'Église avec toi a-t-il un sens ?*), éducation des enfants (*réseau libre ou officiel ?*), engagements associatifs ou militants (*mon conjoint passe sa vie à aider la paroisse*), etc.

Permettre au croyant de vivre une vie de foi heureuse bien que son partenaire ne partage pas cette foi ou au non-croyant d'approfondir son propre questionnement spirituel contribue à bâtir une société plus harmonieuse, où la différence puisse être source de fécondité. À cette aune, les couples « mixtes » constituent une opportunité : pour les familles (c'est-à-dire pour eux-mêmes), pour l'Église et pour le monde. Pour nous, jésuites, c'est important : service de la société et service de la foi sont en effet au cœur de notre mission.

“L’objectif est d’aider à ce que cette différence rende le couple vivant et fécond.”

ET EN PRATIQUE ?

À ce jour, nous comptons trois propositions :

1. **Des week-ends en centre spirituel.** Pour ceux qui en veulent (et ils sont nombreux), nous organisons des week-ends pour une dizaine de couples à la fois. Ce temps s’articule autour de séquences thématiques : itinéraire personnel, valeurs, mariage, impact de la situation sur les enfants et sur l’entourage, pratique religieuse, etc. L’objectif est de favoriser le partage en couple ou en petits groupes, en s’appuyant sur des apports théoriques, des témoignages, des films, des temps en solitude, et d’identifier des outils qui peuvent aider à ce que cette différence rende le couple vivant et fécond. Comme d’habitude, ces propositions sont portées par une équipe « mixte ».
2. **Des équipes de couples.** Il s’agit d’équipes de quatre à six couples, aux âges, étapes ou états de vie différents (avec ou sans enfants, mariés ou non, etc.) mais habitant une même région. Toutes les six semaines, à tour de rôle, un couple reçoit les autres chez lui pour échanger dans une ambiance conviviale sur la thématique choisie ensemble : rapport au temps, engagement, éducation des enfants ou rapport à l’argent, par exemple. Un temps personnel en amont, aidé de quelques supports et pistes de réflexion personnelle, permet d’arriver préparé. Après un bref apport introductif, il s’agit de relire sa vie ordinaire, de s’écouter, d’échanger. *Comment, dans notre couple et ceux des autres, la différence spirituelle colore-t-elle ces questions ? Quelles difficultés émergent ? Quelles richesses aussi ?* Chaque équipe bénéficie d’un accompagnateur qui aide le couple hôte à préparer la rencontre, à l’aide d’outils mis à sa disposition par le programme « *L’un croit, l’autre pas* ». Un must ! Pour les couples géographiquement isolés, nous montons également des équipes de couples se réunissant en ligne (via Zoom). La participation est gratuite.

3. **Des conférences.** Pour prendre du recul sur la question, nous organisons deux conférences par an. Gratuites, accessibles à tous, elles peuvent être suivies sur place (à Paris) ou à distance (via Zoom). Sociologues, philosophes ou encore théologiens viennent nous éclairer sur divers thèmes tels que l’acte de croire, la place des couples mixtes dans la société, etc. Chaque conférence réunit ordinairement plus d’une cinquantaine de personnes. En complément, et en partenariat avec la Fédération des Centres de Préparation au Mariage (CPM), nous avons édité un hors-série paru en janvier 2021. On y trouve des articles de fond sur la question de la foi, une rubrique relative au mariage chrétien, une autre concernant la vie du couple mixte au quotidien ou encore des fiches pratiques pour aborder sereinement cette question.

EST-CE QUE ÇA MARCHE ?

Nous rencontrons en tout cas un joli succès. Les équipes de couples se sont multipliées, les week-ends en centre spirituel sont vite pleins, et nous recevons chaque mois de nouvelles demandes émanant tantôt d’associations ou de diocèses souhaitant formation ou conférence, tantôt de couples concernés par le sujet et désireux d’avancer avec nous.

Nous nous réjouissons aussi de constater que, plus d’une fois, c’est la partie non-croyante qui a pris l’initiative en invitant son partenaire à s’emparer de la question.

■ Louis Tonneau, sj



luncroitlautreapas@jesuites.com

Pour intégrer une équipe de couples en Belgique, commander le magazine, être tenu au courant des conférences ou toute autre question :

Le prochain week-end aura lieu au Centre spirituel jésuite de Namur («La Pairelle») du **14 au 16 avril 2023**. Renseignements et inscriptions: 081 72 46 50 ou henri.aubert@jesuites.com